

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, viernes 14 de noviembre de 1902

NUMERO 324



LA CERVEZA DE ESTA MARCA
es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
—DE—
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
—DE—
ELIAS CALDERON
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—
Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

Precios de suscripción

Por 1 mes.....@ 1.00
,, 3 meses..... 2.25
,, 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

San José, viernes 14 de noviembre de 1902

Nicolás F. Meza,
Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LA SASTRERIA

DE

Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO Á 25 VARAS AL SUR DE LA

BOTICA FRANCESA.

De ocasión

Vendo, cambio, ó arriendo por largo tiempo mis propiedades en esta ciudad, á saber: una casa, punto comercial, situada en la calle principal, frente al Norte, el templo de San Nicolás; otra, de mi habitación, en la calle que fué del Tranvía, 300 varas al Este del Mercado; y un solar sembrado de café, en el barrio del Carmen, en la calle de la Viña, 300 varas al Norte de la línea férrea: si en cambio, prefiero una propiedad urbana en la ciudad de San José, ó una rural cuya distancia no pase, más ó menos, de un kilómetro de sus alrededores.

Cartago, Noviembre de 1902.

JUAN J. FRESES

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volanta.

MANCHAS

Al tender la mirada sin rumbo y sin objeto, rara es la vez que no tropezamos con algo que nos deje una mala impresión. Siempre el pasado se levanta contra el presente amenazante, ó se aleja abatido señalándonos las negaciones de la vida.

La juventud que ayer estaba de adolescente, en las bancas de la escuela, aprovechándose de la instrucción y de la educación que los desgraciados maestros se esfuerzan en inculcar en los educandos, de todas clases sociales, el tocar las masas populares, resultan en uno todo una negación rotunda. Y decimos esto, por el esbirraje, por esa infinidad de hombres sobornados que hacen del todo inútil, la poca moral que aprendieron y que dan al traste contra la añeja lucha desatada en contra de la delación. Estos empleos bajos tienen un mal conducto; donde quiera que van sus ejemplares, dejan una huella putrefacta, una impresión tristísima y son á la vez modelos de costumbres relajadas, que se hace necesari-

rio soportar con resignación ilimitada, por el temor de la venganza que se esconde en esos pechos sin sentimientos generosos.

Y no es uno, ni dos, son muchos, muchísimos los que aceptan tan ruín cargo; son muchos, muchísimos los que estampan sobre su frente, antes limpia, el sello maldito de Judas; son legiones innumerables, que cada vez se multiplican, porque al dejar su puesto, continúan en tan desgraciada tarea que el hábito les ha dejado convertido en un vicio, mil veces más negro que la embriaguez, mil veces más criminal que cualesquier otro que se encadena y aprisiona. En Costa Rica, esto se hace más aún que insoportable, completamente inútil, es un pueblo amante de la paz y es un pueblo que se conforma con muy poco. Solamente que se le comprende mal, solamente que se le estrecha nada más que por el sólo delito de ser un niño dócil, que apenas si tiene franqueza para lanzar una protesta y se muestra firme para sostenerse en el terreno que creó con derecho de ocupar.

Sin embargo, estamos convencidos que esto tiene un mal inmenso por fin, porque la delación cada vez se populariza, plantándose sobre la industria y sobre el oficio, como una úlcera de difícil extirpación y de fácil contagio, que no se podrá cauterizar ni aún con medios violentos.

La educación se vuelve efímera y sin resultados prácticos, al contrario, ensancha siempre lo repugnante y lo servil y hace de los hombres fieras, más fieras de lo que són.

Nada importaría, como hemos dicho otras veces, este proceder, sino tuviera marcadas consecuencias, si no sufriera con el tiempo el pueblo, si no amenazara este mal invadir todas las sociedades, y carcomer con su virus todos los principios. Nada importaría, si no fuera más que el *afianzamiento* de un Gobierno y los desgraciados, un número fijo é invariable.

Pero nó, este mal, es mal de todos los gobernantes, mal que en todo sentido se alarga á la degradación, mal que es el principio de innumerables males y que en todo tiempo ha recibido la e-

nérgica protesta de los enfocados.

Con eso se condena de una manera segura el empuje de las buenas ideas y solo se procura falsear el edificio del porvenir, que pensamientos levantados, han empezado á cimentar á fuer de ruda labor echando las primeras hiladas, entre mil penalidades y entre mil amarguras, para que el soplo del egoísmo, convertido en huracán ó en desastras terremoto, convierte poco á poco en ruina, lo que de otra manera sería nuestra gloria.

¿De qué, pues, vale procurar un programa educativo concebido en las mejores bases que pretenda una buena idea? ¿De qué sirve el esfuerzo y el cálculo del pedagogo, si luego, ese mismo impulsador de la educación crea sitios de corrupción inmediata y empleos donde el sentimiento se relaja, para despertarse el instinto del mal violentamente como si fuera un resorte comprimido?

¿De qué valen las impresiones bondadosas de las buenas ideas, si después ocupa todo el espíritu de los hombres, el pensamiento sombrío que ha de borrar las buenas acciones? ¿Esto es premeditado?

No creemos nosotros que en este asunto haya premeditación, lo que hay es la indiferencia total, ó un especial *cariño* á las emociones presentes; ¿qué ha de importar el porvenir?

MONTESDEOCA

LIC. DON FAUSTINO MONTES DE OCA

También yo quiero colocar un testimonio de respeto y simpatía sobre la tumba del insigne repúblico.

Sólo una vez tuve el honor de estrechar su mano; sólo una vez de recibirlo en mi casa y cruzar con él algunas impresiones. Él era apasionado ardiente de la libertad de Cuba: el problema antillano fué el tema más tratado durante nuestra conversación. Como Diputado, había hecho resonar en el seno de la Cámara un voto de admiración por la independencia cubana. Su voto no tuvo eco, pero demostró con evidencia el temple del corazón

que latía en su pecho y la grandeza de los ideales que resplandecían en su mente. No lo traté con intimidación, pero siempre lo quise como hermano. Mi atención con mi afecto lo seguían en toda la senda de su vida. Siempre lo ví alto, con la altivez del mártir convencido; como bravo piloto, sereno siempre cuando lo agitaban las olas del tormentoso mar de la política. Supo enfrentarse á la catástrofe y pasar por encima de ella sin doblar la cerviz: la frente en donde bulle el alma libertad no se inclina nunca ante las tiranías. Llegó al fin de su jornada: pasó el dintel de lo desconocido; pero queda el recuerdo de la entereza de su carácter, de la nobleza de su corazón, de sus patrióticos propósitos y levantados ideales: heló la muerte esa voluntad preciosa, pero guardan en el corazón del pueblo magníficas enseñanzas.

Goce de Dios el alma del amigo y que el recuerdo de su nombre sea venerado siempre por la gratitud nacional: esa es recompensa grata para todo patriota: muchas veces la recompensa única.

B. D. TAMAYO.

COLABORADORES

La Ciencia y la Agricultura

Conferencia dada por Demazy

Si las nuevas materias fertilizantes de que hoy día dispone la agricultura, han permitido elevar el rendimiento y bajar los precios de costo, la ciencia ha concurrido también por otros medios á obtener el mismo objeto. En este orden de ideas, ella ha trabajado en mejorar las plantas en sí mismas, por medio de la selección y el cruzamiento racional, con objeto de obtener variedades más productivas y productos más perfectos.

En el cultivo de los cereales, por ejemplo, no vemos diferencias notables de rendimiento entre las variedades mejoradas y los antiguos tipos no mejorados? Y las variedades mejoradas, seleccionadas, son también las únicas aptas para utilizar los abonos en su grado máximo y para suministrar los mayores rendimientos, que es á lo que siempre debe tenderse.

Lo mismo sucede con las plantas raíces. La remolacha para azúcar, por ejemplo, ha cambiado notablemente. Hace 25 años, el término medio de su riqueza en azúcar era 10 0/0. Hoy las variedades alemanas dan por término medio 14 y 15 0/0 de azúcar.

Las enfermedades de las plantas comprometen á veces el rendimiento. La patología vegetal estudia esas enfermedades, y ha hallado ya el remedio para algunas de ellas. La *houillie*

bordeles, por ejemplo, no combate victoriosamente el hongo que causa la enfermedad de la *papa* y que disminuye tanto su rendimiento? El sulfato de cobre ¿no permite también luchar ventajosamente contra el hongo que produce la carie de los cereales, que es tan pernicioso para las cosechas?

Las plantas adventicias pueden causar también mucho daño á las cosechas. La ciencia ha puesto nuevas armas á la disposición de los agricultores para combatir las.

Si la ciencia ha contribuido tanto á la alimentación de la planta, tampoco ha descuidado el estudio de la alimentación de los animales domésticos.

Hoy día la alimentación de los animales es una verdadera ciencia. Si observamos un establo, en que la alimentación esté reglamentada según los principios racionales, veremos que todo está calculado para llegar á la ración más productiva y más económica.

Lejos de esta alimentación está la alimentación rutinaria de antes, aunque generalmente se usa todavía, que no tiene en cuenta ni el costo de la ración, ni la relación que debe existir entre los diferentes elementos nutritivos: albúmina, grasa é hidrato de carbono.

Confesamos que muchos agricultores alimentan todavía sus animales de una manera empírica, sin calcular, sin razonar. Es decir, que están en el A, B, C. Sin embargo, hay medio de obrar mejor, de suprimir el desperdicio de alimento y de realizar mayor beneficio. Es cierto que los principios de la alimentación racional no están lo bastante vulgarizados. Por eso la Administración de Agricultura inspirándose en la necesidad de esa vulgarización, ha dispuesto que las conferencias correspondiente á la temporada del próximo invierno, versen sobre la alimentación racional de los animales domésticos.

Así también la Administración de la Agricultura emprendió el año pasado la vulgarización de esos principios por medio de ensayos en los establos de cultivadores, semejantes á los llevados á cabo para los abonos, en los campos de experiencias. En uno de esos ensayos hechos en el establo de Mr. Robert, agricultor, observamos lo siguiente: una vaca lechera que pesaba 460 kgrs., de dos meses de parida, alimentada por el vaquero con remolachas, pasto y paja, daba por término medio 13 1/2 kgrs. de leche, cada 24 horas, en dos ordeñadas. Esta ración se corrigió según las tablas de Leheman se aumentó con 2 kgrs. de residuos de la fabricación de aceite de cacao maní (*tourteau d'arachide*), con lo cual la vaca en cuestión llegó á producir durante 50 días, 19 kgrs. de leche ó sea un aumento de 5 khrs., término medio, por día, además de que la riqueza butírica de la leche también aumentó en dos grados. Teniendo en cuenta todo cálculo, el beneficio neto por día fué de 59 céntimos, sin contar que la vaca ganó en peso y produjo estiércol más rico.

Esta clase de ensayos merecen la atención del agricultor, pues son tan interesantes para él como para la agricultura.

(Continuará.)

(Traducido para *El Derecho*, del *Ingenieur Agricole*, de Gemblaux.)

CORRESPONSALES

De Heredia

Cosquillas heredianas

Ayer, estando este pobre cesante sentado en una de las bancas del parque de esta ciudad leyendo uno de los capítulos del famoso don Quijote de la Mancha, se presentó un señor de mediana estatura, bien vestido, sin oficio ni beneficio y cuyo nombre por ahora no importa saber.

Después de haberme hecho las ceremonias de introducción, interrumpiendo mi lectura, saludándome cariñosamente y preguntándome por toda la familia, hasta por el gato de mi casa, (cuya existencia no se si le importará un comino) me dijo: don Severo, V. que es tan aficionado á escribir ¿por qué no emprende una campaña ruda contra el actual Gobernador para ver si podemos lograr ponerlo puertas afuera? Figúrese, me dice, que ya lleva seis meses de ejercer el cargo, y todavía no hemos visto ningún trabajo que haya hecho en favor de la provincia.

Yo, pobre viejo, con la experiencia de muchos años de vida, tuve que seguir cuidadosamente el hilo de aquella conversación, para ver que se proponía aquel sujeto, que tenía más trazas de ser un tenorio que de otra cosa. Así que hube reflexionado lo suficiente le contesté: ¿Por qué se toma V. tanto empeño en que quite al actual Gobernador, por qué no deja en paz á ese señor? ¿Será que V. quiere sucederle en el puesto? El sujeto algo quisquillo, con bastante enojo me dijo: no señor, es que me ha gustado siempre buscar el bien de Heredia, y no quiero ver sufriendo á un pueblo por causa de una sola persona. Fíjese don Severo, cómo está todo aquí de descuidado y se convencerá de que lo que le he dicho es cierto. Vea V. el estado de las calles, pues casi todas se hallan intransitables; unas debido á los barreales y otras porque el monte les llega á los transeuntes á las rodillas. Las aceras tienen más huecos, que uno que halla padecido de viruelas; este parque mírelo como está convertido en un hojarascal que constituye una diversión para el viento. Además, me dice, no se acuerda de que aquí hay una baranda que de cuando en cuando necesita ser pintada. Pero, señor, le interrumpí yo, hay reformas que corresponden á la Municipalidad, como algunas de las que me ha citado y no al Gobernador, por lo consiguiente la campaña que debemos emprender ha de ser contra los dos, porq' tan negligente y falto de iniciativa es la una como el otro. La cuestión, continué yo, es que ambos están de puntas, como si fueran suegra y yerno, y después

nosotros los pobres vecinos pagamos los helotes. Ellos se comen los limones y nosotros sufrimos la dentera.

La Municipalidad acuerda una mejora y el Gobernador la veta, ó vice versa, el Gobernador propone algo y lo rechaza la Municipalidad. ¿Qué progreso puede haber así? y si el Gobierno no toma cartas en el asunto, que es quien debe tomarlas, tendremos que sufrir las consecuencias, tomando cada vecino la resolución de *lajárselas* á donde mejor le plazca y que el ganado de los montes venga á esta ciudad á comerse el pasto de las calles.

Después, mi compañero, de un momento á otro, tomó las de Villadiego y ni siquiera se despidió de mí.

Cogí de nuevo el Quijote y continué con mi lectura.

El Corresponsal.

Heredia, Nov. 5 de 1902.

NOTICIAS

Los espíritus

En las afueras de Puerta Pía, en Roma, no se habla de otra cosa hace días: unos espíritus burlones ó "folletos", como dicen los iniciados, han armado una "juerga" de dos mil demonios en casa de Celestino Ferrario, cuya familia está aterrada.

Empezaron los espíritus por anunciar su visita dando golpecitos en una pared, á los que siguió la caída inexplicable de un jarro de porcelana, que desde la consola donde estaba colocado fué á parar al suelo, haciéndose añicos.

Los espíritus llevaron su desvergüenza al colmo noches atrás. Acababa de acostarse uno de los hijos de Ferrario, Virgilio, joven de quince años, y se le ocurrió á los espíritus hacerle cosquillas en los pies. El muchacho se llevó un susto tan grande, que á poco se muere. A los gritos que daba, se alborotó toda la casa. Acudieron los vecinos. Su presencia incomodó á los espíritus, uno de los cuales, cogiendo una plancha pequeña que estaba encima de una cama, se la tiró á la portera de la casa. Con esto aumentó la confusión, en términos que hicieron necesaria la presencia de la Guardia civil, uno de los cuales, al acercarse á la cama del joven Virgilio, sintió algo así como una descarga eléctrica.

A la mañana siguiente se repitió la broma. Muchos objetos que hasta entonces habían permanecido inmóviles en los sitios donde estaban colocados, armaron una manifestación revolucionaria. La plancha saltaba de un mueble á otro, como impulsada por una fuerza diabólica. La modesta aceitera de la máquina de coser, siguiendo el mal ejemplo de su pesada compañera, se lanzó sobre la frente de la señora de la casa. Un montón de higos frescos, colocados artísticamente en un plato, saltaron al suelo. Un pedazo de carne, que estaba en la despensa, cerrada con llave, fué á parar al armario de la ropa blanca. El tarro de la pimienta rodó por el suelo, derramando cuanto contenía. Le siguió una botella de agua, tras de la que echó á rodar una vela. En suma, que toda la casa se

declaró en revolución, y hubo que requerir el auxilio de la Policía para que restableciese el orden, obligando á los utensilios domésticos á estarse quietos.

Acudió el delegado de policía, que empezó por disolver la multitud reunida frente á la casa, y, una vez en ella, no tuvo el disgusto de presenciar ninguno de los fenómenos que le describieron con lujo de detalles los asustados inquilinos.

Se conoce que los espíritus no quieren bromas con la policía.

COMUNICADOS

AMOR MATERNAL

Un arbusto de pastora
Junto á mi cuarto ha crecido,
Y en él una ave canora
Logró fabricar su nido.

De su constante faena
Fuí muchas veces testigo,
Ella también, ya serena,
Fraternizaba conmigo.

A verla fuí una ocasión,
Tranquila en su nido estaba:
¡ Con qué sublime tesón
Sus huevitos calentaba!

Muda y triste parecía;
Pero ya cuando á sus hijos
Nacidos vió, ¡ qué alegría!
¡ Qué arrullos! ¡ qué regocijos!

Cantando cada mañana
Volaba por un momento
A la pradera cercana
Para traerles alimento.

Una vez que muy distante
Se hallaba de sus hijuelos,
Robó un gavilán rapante
Los inocentes polluelos.

Desde entonces ya no canta
Ni del arbusto se aleja;
Si acaso el vuelo levanta
Muy triste al partir se queja.

Y cuando asoma la aurora
Y crece el naciente ruido,
La pobre avecita llora
Posada junto á su nido.

MANUEL JIMÉNEZ.

1902.

La tiranía y los malos gobiernos

Cuando aparece en un país cualquiera un tirano en la silla Presidencial, no ha sido por obra del milagro sino por la de un círculo, que sin reparar en los medios, lo ha colocado en aquel lugar: ese círculo constituido en hechores, cómplices, autorizados, auxiliares é incubridores, son los verdaderos tiranos, y aquél no es otra cosa más que el jefe de éstos. La oposición, que en estos casos no se hace esperar, ataca directamente al jefe de los tiranos, dejando á éstos ileso y tras una mampara, y cuando logran derribar el jefe de los tiranos, éstos se quedan ocultos dentro de sus cavernas, principiando á trabajar de nuevo para reponer su jefe; y las cosas siguen de mal en peor. ¿Por qué pues no juzgar simultáneamente

al jefe y los tiranos sacando de esta manera el cáncer de raíz? Los malos gobiernos no tienen perdón de Dios, ni del Diablo, como se dice vulgarmente, por cuanto tienen en sus manos el deber y toda la facilidad de hacer el bien y no lo hacen; y prefieren hacer lo contrario, hacer el mal; á este fenómeno se le encuentra otra explicación ni más causa, que el erario público, formado con el sudor y lágrimas del pueblo y los que lo disipan en orgías y festines no le dejan al pueblo ni las migajas; de aquí la ruina de las naciones.

Donde gobiernan los tiranos, los pueblos son esclavos sin saberlo; no puede haber prosperidad donde prevalece la tiranía, la corrupción en los pueblos afianza los tiranos.

Mientras que los pueblos no se unan verdadera y simultáneamente, no derribarán los tiranos.

Grecia, Oct. 17 de 1902.

GACETILLA

Avisamos á nuestros suscritores

y demás favorecedores, que la Redacción y Administración de este diario ha sido trasladada á la calle 20, Sur, casa n.º 378. Esta oficina estará abierta todos los días, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 4 y de 6 á 9 p. m., excepto los domingos.

Con motivo

de la compra é instalación de la imprenta, hemos tenido fuertes erogaciones. Suplicamos á nuestros Agentes se sirvan mandarnos los fondos que tengan en su poder.

"El Día"

parece haber descubierto ya quienes se esconden en "El Aviso", y esto nos deja ver la intención sobrada de una maquinación, la cual, por una casualidad, habíamos tomado el hilo... Este será otro suelto sin punta, un *geroglífico*, como *suelen* decir algunos, pero las soluciones serán oportunas y... de sensación.

Luz y sombra.

Se nos ha asegurado que se finalizaron los exámenes con un baile, en la villa de Desamparados, y parece que las diferencias de sociedad obligaron á separarse los unos y los otros, lo que ocasionó *trompis* y *uñetas*, etc. ¡ Un templo de enseñanza convertido en salón de *gerigonzas*! ¿Y ya se derogó cierto artículo de la Ley de Educación común? ¿Qué nos dice el señor. Presidente de la Junta?

El revistero

de "La Libre" se viene contra nosotros mascullando un sarcasmo, y este pobre cronista ha temblado como un condenado al escuchar el *rechinar* de dientes, del colega. ¿A que está celoso con nosotros por la famosa *viuda*?

Un percance.

Las clases de calistenia, de reconocido valor, dado el objeto que persigue, no lo son así cuando estas carecen de orden, porque no responden nada más que á desgracias. Tal ocurre con un jovencito Retana, quien se ha fracturado un brazo en estas clases, el día de anteayer.

Doña Eugenia

de Aguilar, esposa de nuestro

amigo don José, se encuentra ya en vías de mejoría. Nos alegramos con la feliz nueva.

¡ Quién se va á decidir!

dice el cronista de "La Prensa Libre" que por qué nuestros capitalistas no hacen un teatro que reemplace al Variedades. ¡ Vaya una cosa tan extraña!; no hay quien se decida á hacer edificios escolares, que bastante los necesitamos, y va á ver quien haga teatros. Dejarse de bromas, hombre...!

Antier como á las

diez de la mañana dos apreciables caballeros la emprendieron en la esquina de la Bicicleta, á *moquete limpio*. El cansancio los obligó á sellar la paz. Es decir, que hubo *transacción*.

¡ Ha fumado V.

los cigarrillos de la fábrica de don Eloy González? No, señor; pero sí los puros que con tanto esmero fabrica; son tan exquisitos, y dan un olor tan agradable, que cuando uno los fuma, olvida todas las amarguras de la vida.

El que da más barato

es el que vende más. Todo lo que le está llegando á José Alvarado U. (a) Guitarrita, lo da al costo por falta de local. Corcés pura ballena, bordados, cintas, pasamanería y encajes. Todo á precio de costo.

Buena nos parece

la idea que lanza "Un hijo del pueblo" en "El Día." Nosotros apetece también por el estímulo y el amparo gubernativo para el músico don *Pedro Fernando Rojas*.

Hágase justicia.

Rectificación

En nuestra gacetilla de ayer, referente á exámenes de niñas en la ciudad de Sto. Domingo, nos referíamos á la Directora de aquel plantel, Sta. Angélica Rojas y no á la Sr. Angélica Villalobos, Directora en Guadalupe. Nuevamente enviamos nuestra entusiasta felicitación á la Sta. Rojas por el éxito brillante que obtuvo en los citados actos, así como á sus inteligentes y laboriosas colaboradoras.

En nuestra edición

de ayer publicamos una correspondencia de Puntarenas, suscrita por un Liguero, en que éste se manifiesta descontento de las personas propuestas para Municipales de aquella ciudad.

Siendo nuestro periódico órgano independiente y de intereses generales, no pudimos menos que darle publicidad en nuestro diario; pero no prohijamos los conceptos allí emitidos, conocedores como somos de los méritos y respetabilidad que revisten las personas aludidas.

Sensible ha sido

para nosotros lo sucedido en Puntarenas entre los jóvenes don Julián Guerrero y cierto joven maestro. Ambas personalidades merecen nuestra particular estimación y hacemos votos porque ese hecho, que lamentamos muy deveras, no tenga mayores consecuencias.

Un colega nuestro

coquetamente pregunta "¿ á quién toca hacer cumplir la ley que prohíbe á las horizontales habitar á 200 metros de los planteles de enseñanza? ¿ Pues á quién? Yo se lo diría al colega si no temiera oídos *indiscretos*... "

Propiedades Especiales.

La Emulsión de Scott, como ingeniosa combinación de aceite purísimo de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, levanta la resistencia orgánica, contribuye al aumento de las fuerzas físicas, vigorizando nervios y músculos, regulariza la digestión y estimula el apetito. Además combate los venenos que vician la sangre ó promueve su pronta eliminación, y goza de *propiedades especiales* y seguras contra las múltiples afecciones del aparato respiratorio.

Un sabor agradable y un aprovechamiento fácil y completo realzan sus méritos terapéuticos. Su

absoluta eficacia

contra la anemia, tisis, raquitis, enfermedades nerviosas, del pecho y pulmones, alteraciones de la sangre, denticiones difíciles y crecimiento rápido, le han conquistado fama universal.

La humanidad no ha podido menos de encontrar en tan benéficos atributos el secreto de la vida.

Todas las zonas y latitudes cuentan ahora por millares las existencias que *merced á ella* han sido heroicamente arrebatadas de los brazos de la muerte.

Rehúsen las llamadas "tan buenas" ó "más baratas" que la de Scott.

De venta en todas partes.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

SA

Sin embargo allá va... le toca á los *verticales* ó á los *oblicuos*, pero ni por asomo á los *perpendiculares*.

CATANIA, Sicilia, Mayo 15. — Escribe el doctor Ignazio Nicolasi:

"La repugnancia, especialmente en los niños, á usar el aceite de hígado de bacalao, está vencida por la "Emulsión de Scott."

"Esta, como enérgico reconstituyente, por la combinación con dicho aceite de los hipofosfitos de cal y de sosa, constituye una inmejorable compensación terapéutica en el linfatismo, en la escrófula y en todas las afecciones broncopulmonares, como se observa ordinariamente en la clínica médica."

A los hacendados

Una persona entendida en el manejo de patio de beneficio, ofrece sus servicios en la presente temporada. Puede dar buenas referencias. En esta oficina informarán.

Los billetes

de lotería que se sorteará el 1º de enero próximo, están divididos en quintos y el premio gordo será de \$ 10,000. Valor del billete 2,50.

Nosotros pasaremos á la Tesorería por si nos fian *un par*, pagaderos cuando sea el día de cobrar el *premio*.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

EN LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(OUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PILDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PILDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Par obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins, —Agentes,—New York.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc. etc

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.



De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero Hermanos.

ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

PUNTARENA: La Mascota;

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,

el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José y provincias, y en la Fábrica, calle 22, Sur.

AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

UN BUEN APETITO
UNA BUENA DIGESTIÓN
UN HIGADO SANO
UN CEREBRO PODEROSO
Y NERVIOS FUERTES

Mejores son estos que las grandes riquezas, y podeis obtener estos beneficios por el precio de una botella de Zarzaparrilla del Dr. Ayer, y un pomito de Píldoras del Dr. Ayer. Son las dos medicinas más eficaces que podeis comprar.

Si vuestro apetito fuese escaso, vuestra digestión tardia ó incompleta y os sintieseis nervioso y falto de fuerzas, deberíais tomar la

Zarzaparrilla del Dr. Ayer

Expele todas las impurezas de la sangre viciada, la enriquece y la pone roja y da á los nervios fuerza y vigor. Podeis hallaros un poco enfermo ó enfermo de gravedad; podeis ser joven ó viejo; rico ó pobre, no importa como os encontréis ó sintais desde el momento en que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer devuelve la salud á todo el mundo.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E.U.A.

Baratísimas! Baratísimas!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital, en \$ 5,000, vende ANTONIO MONGE REYES

Informes: trente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona", de Antonio Montealegre.

Félix Guevara,

«SASTRE»

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios. Todo á precios moderados.

Directorio Profesional

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

DOCTORES ROJAS, SOTO y FONSECA CALVO
Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA
Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

ABOGADOS

ANIBAL SANTOS
Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G.
Pasante de Abogado y Notario Público.
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

ANDRÉS VENEGAS y MANUEL COTO
Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

MÁXIMO FERNÁNDEZ y MANUEL BEJARANO
Abogados y Notarios,
Tienen su despacho en la calle 21 Sur, 25 varas al Norte del Sagrario

ALBERTO GALLEGOS y JOSÉ MARÍA VARGAS
Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

MANUEL ARGUELLO de VARS
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José Mª Ugaldé, Avenida 7ª, Oeste

Tipografía de El Derecho.